

## チベットにおける論理学研究の問題

—学問寺の基礎教育課程—

小野田俊藏

流伝後期(phyi dar)のチベットの仏教学、特に顯教學

をしてチベットの中觀学や論理学の歴史に特異な足跡を残したチャペ・チャーキヤンカ Phya pa Chos kyi seng ge (1109—1169) である。

チャペは中觀学において、後世の多くのチベット人学者がチャンドラキールティ Candrakirti 系の中觀を重視するのに対し、バーヴアヴィヴェカ Bhāvaviveka の系統<sup>(1)</sup>すなわち後に「血立論詫派 Rang rgyud pa」<sup>(2)</sup>と呼ばれる立場をとったと伝えられるが、彼はまた、論理学においても後世の多くのチベット人学者と立場を異にする。そもそもチャペの時代にはチベットに新旧二派の論理学が存在していた。すなわちマ・ゲウヨーロトウー ラア rNgog Blo ldan shes rab (1059—1109) であり、そ

一キヤンヨーバーディ *Sākyasribhadra* が、イハムの  
新しく始めた『トトマーナガトールシティカ Pia-  
māṇavārttika』研究の新しい動向は、大きく輪郭を  
取る所である。この第三の論理学派の隆盛はサキヤ  
派の大学者サキヤペンティタ・クンガーゲーシ  
Sa skyā 派の大学者サキヤペンティタ・クンガーゲーシ  
H ḥ Sa skyā pandī ta. kun dga' rgyal mtshan (1182  
—1251) による葉片のカタクペ・カクペーセハク "U yug  
pa Rigs pa'i seng ge の力によると述べられてくる。か  
なみにサキヤペンティタは論理学に關して『ラクテル  
Tshad ma rigs pa'i gter』と題する名著を残してゐる。  
やし、グルク dGe lugs 派の派祖ションカペ Tsong  
kha pa Blo bzang grags pa'i dpal(1357—1419)は彼の教  
學の多くをサキヤ派のノンダロ Red mda' ba (1349—  
1412) から取る所である。『トトマーナガトールシティカ』  
の相承もサキヤ派の系統であり、相承の系譜から言えれば  
、ジョンカペはシャー・キヤンヨーリーからサキヤペンティタ  
へと伝わった第三の論理学派の流れを汲むものである。  
ただし、このノンダロやその師ニヤペン Nya dpon  
kun dga' dpal の系統はサキヤ派の本流とは異質のもの

（19） いつたがも知れなしと書われてゐる。このいふが後に  
ツォンカペの教学を批判したサキヤ派の諸論師タクツア  
ノローシューハ・シハーハブランチ<sup>（20）</sup>は、Tagtshang la  
tsā da Shes rab rin chen (1405—?) やハバク・ソナ

田されつけ<sup>(15)</sup>、特にゲルク派ではやがて大学問寺が徐々に整備されてゆくにつれて、チャペが創始したと伝えられる「ムウラ bsdus grwa」の学習が僧堂教育での基礎学習として導入されていったのである。

いずれにせよチベットにおけるインド論理学書の研究は徐々に『プラマーナヴィニシュチャヤ』から『プラマーナヴァールッティカ』中心へと移行してゆくのである。それらの動きの中で「新論理学派」の流れを汲むチヤペの論理学説は、"インド論理学書の研究"という領域では姿を消してゆくのであるが、その反面、サキヤ派やゲルク派のションニーペ mTshan nyid pa (顯教哲学者) の間では、そのチヤペ流の独特の思考の精緻さが注

6

ガハト、dga' Idan' ハーツ、'Bras spungs' やハ Se  
raの三大僧院の慶修課程が今正確な所では、整備充実せ  
れたのは、ダライ・カーヤ七世のケーチン・キヤウシホ bsKal  
bzang rgya 'mtsho (1708-1753) の時代であった。この  
(15) が、川大僧院のそれぞれは複数のタツアハ grwa tsh-  
ang (勝利) によって構成され、やるはやれぞれのタツア  
ンは複数のカムシハ khams tshan (王族朝廷) に設けられ  
てゐる学寮) によって成り立つてゐる。慶修の課程はタ  
ツアンによって異なる。'Pron' gnyav-pa Phur bu lcog  
Ngag dbang byams pa (1682-1762) の報知とも記述  
17世紀中頃よりハハトハ寺はチャントハ Byangrtse'  
シャルタハ Shar rtse の川勝利' ハートハ寺はローヤ  
ルコハ Blo gsal gling' ハハ sGo mang' ハヤハ bDe  
yang' ハヤクニハ Shag skor' ハヤーナマコハ Thos  
bsam gling (rGyal ba)' ハカルハ Dul ba' ハクペ sNgags  
pa Gチ勝利' ハヤトハ寺はチャントハ rGya' ハシトハ  
'Brom steng' ハルハ sTod pa' ハーク sMad pa Gチ  
国寺制ハチハ一ハ Byes pa' ハクペ sNgags pa Gチ  
堂があつた。ハヌル Gチカドリ十世紀母源寺ドウモ

といふるのはガンダム寺のチャーンツォヒシャルツォの11  
学堂、チーピン寺のローセルリン、アマン、デヤン、カ  
クペの四学堂、そしてセラ寺のメーペ、チヨーペ、カク  
ペの三学堂である。ガクペといふのは密教の儀軌を専門  
にする学堂であるからチヒンリ一 mtschan nyid (顯教哲  
学) の履修課程は全くでこない。

梵學堂での課程は微妙に相異するが、大綱は五箇 (Pati Inga) による五つの柱題の別類である。五箇  
ムダヤハスル  
I. Tshad ma (因明, pramāṇa)  
II. Phar phyin (般若, prajñāpāramitā)  
III. dBu ma (中觀, madhyamaka)  
IV. 'Dul ba (律, vinaya)  
V. mNgon mdzod (毘婆沙, abhidharmaśā)  
梵語の五箇の柱題はやれやれ複数のチンタ'dzin grwa なるたる學級に細分され、その學級の次第を徐々に登り立てるといふと最後には博士 (ケンヒー dge bshes) の位が与えられるのである。全部の課程を終了するには少くとも十數年の歳月を必要とする。  
ムダヤハスル

で注目しておきたいのは、般若、中観、律、俱舎のそれ

それが『現觀莊嚴論 *mNgon rtogs rgyan*, Abhissamāya  
yālankāra』『入中經 *dBu ma la 'jug pa*, Madhyā-  
makāvatāra』『佛地 'Dul ba'i mdo, Vinayasāstra』『俱舍論  
*mNgon pa mdzod, Abhidharmakosa』など、  
特定のイノン原典を核として学習されるのが常じて、因  
明のみがインド原典を用ひずと学習されることは、いつ頃であ  
る。課程の名称も「ヒュト」あることは「ラクハム」と終  
され、「因明 *tshad ma*」とは称されなくなるのである。*

力を得た。ここに記して謝意を表わしたい。

それぞれの学堂に定学堂」とは定められた新規制で、イクチャ (yig cha) がある。一九七一年から一九七四年にかけて New Delhi での出版された *Madhyamika Text Series*, 8 vols は各学堂における中觀のイクチャを集成したものである。一般に言って学堂」とは特定の学者の一連の作品をイクチャに採用するのが普通である。例えばマンではジャムヤンシヨーペおよびその弟子等の年譜が学園など、ローセルリンではペンチヨン・

## ペットにおける論理学研究の問題

次頁の表はそれぞれの学堂出身の informants から得た  
デンタの名称についての情報を筆者の責任でまとめたものである。デヤンとシャルツ<sup>H</sup>については十分な情報を  
得られなかつた。作表にあつては Sera-jeh Monast<sup>H</sup>  
University, Bylakuppe, India と Jhado Tulku<sup>H</sup>の二つを  
併記した。

197

	Byaung rise	Blo gsal gling	Laus Spungs	Sgo mang	Smad pa	Byes pa
RIGS LAM.....	1 bsdus chung pa.....	1 bsdus grwa 'dzin dang po	1 kha dag dkar dinar	1 bsdus grwa	1 bsdus chung	(PSDUS GRWA)
3 rtags rigs	2 bsdus chen pa	2 bsdus grwa 'dzin guyis pa	2 kha dog gong ma	<bsdus chung>	2 bsdus 'bring	
			3 bsdus 'bring	<bsdus chen>	3 bsdus chen	
			4 bsdus chen			3 bsdus rigs
			5 rtags rigs			<tags rigs>
			6 blo rigs			
PHAR PHYIN.....	4 skabs dang po.....	3 sku gsum dkyil khlor.....	7 don bduin cu.....	2 ghzung gsar pa .....	1 bsdus chung	
	5 skabs gsum pa	4 sgig du bral	8 ghzung 'og ma	3 ghzung rnying pa	2 bsdus 'bring	
	6 skabs guyis pa	5 drang nges	9 ghzung gong ma	4 ghzung rnying gong ma	3 bsdus chen	
DUL BA.....	7 skabs bzsil pa	6 sems bsylved	10 skabs dang po	5 skabs guyis pa	4 bsdus chung	
	8 skabs bzgyad pa	7 dge 'dun nvi shu	11 phar phyin	6 skabs bzhi pa	5 ghzung gsar pa	
	9 drang nges 'dzin grwa	8 skabs bzhi pa	7 zur bdkl	7 zur bdkl	6 zur bdkl gsar pa	
DBU MA.....	10 dbu ma gsar pa.....	9 dbu ma gsar pa.....	12 dbu ma gsar pa.....	8 dbu ma gsar pa.....	7 zur bdkl rnying pa	
	11 dbu ma rnying pa	10 dbu ma rnying pa	13 dbu ma rnying pa	9 dbu ma rnying pa	8 dbu ma gsar pa	
DUL BA.....	12 mdzod 'dzin grwa	11 'dul ba 'dzin dang po	14 mdzod	10 'dul ba gsar pa.....	9 dbu ma rnying pa	
	12 'dul ba 'dzin guyis pa	13 'dul ba 'dzin gsam pa	11 'dul ba rnying pa	10 'dul ba gsar pa	10 'dul ba rnying pa	
MNZOD.....	14 mdzod 'dzin dang po	15 bka' rams 'og ma	12 mdzod gsar pa.....	11 'dul ba rnying pa	11 'dul ba rnying pa	
	15 mdzod 'dzin guyis pa		13 mdzod rnying pa			

三

## チベットにおける論理学研究の問題

使われていた。セラ寺チヨーペではアルチャク・ミンガ  
♪ Phur lcog Yongs 'dzin ♪『ムカハ』『ローラク』  
『ターリク』<sup>(25)</sup>が、カンダーン寺のシャルツヒではスナムタ  
クペのものが、セントチャンツヒではシンペ・チョーペ  
ルギヤムツホ sByin pa Chos 'phel rgya mtsho ♪『ロ  
ーラク』<sup>(26)</sup>と『ターリク』が使われていたようだ。

セトーナのよくなイクチャを使ひて進むわれるリクト  
ム(度量のムカハ)の課程には大きく分けられていの段階が  
ある。すなむね「ムウラ bsdus grwa」♪「ローラク blo  
rigs」♪「ターリク rtags rigs」である。今田の山葉や  
山葉はそれぞれ「存在論」「體識論」「體理學」などとい  
うになるらうか。この種の分類は前述のイクチャの区分で  
もあるが、実はそれのみでなく、より古く他のチベット  
撰述論書にも見る」とが出来る。例えばサキヤペハゲイ  
タの『リクトル』の章題では<sup>(27)</sup> shes bya'i yul(體識や  
れる表象)、<sup>(28)</sup> shes byed kyi blo(體識の出体化)の  
[正し] 犯罪する方法)の三つに構成される。ま  
た、ジョンカペの作った體識學體觀論 Don gyner yid

kyi mun sel<sup>(3)</sup>」[章達]で、『yul (対象)』、「yul can ([認識の] 対象を持つこと)」、「yul de rtogs pa'i thabs (ある対象を「は」へ) 認識する方法)」などである。これらの上記三書の分類方法はそのほか「ムカハ」「ヨーリク」「ターリク」という三つの論理学の教科内容を指すものとしている。

## 四

各学割で用いられた「ムカハ」書類の内容はかなり複雑であるが、其間ではなじみ、其間が底では一致している。やんば、代表的な課題のみを挙げると、「ムカハ」「ヨーリク」「ターリク」という三部論理の基礎学の自然な構成してみると。

「ムカハ」の課程は「解説」などではない、「あらかじめ」の上位の「ムカハ」、「dzin grwa (辨識)」と分けられる。つまり、各学割と共に見られるのは「kha dog dkar dmar」と「gzhi grub」の三種である。「kha dog dkar dmar」はそれが「ムカハ」の名称になつてから学割であるが、直訳すれば「白色と赤色」という意味で、大境

の細分を例にあげて、「虹色」と「蛇」との包括関係や、「すべての赤色は色である」よりもはるかに全称命題と「或る〔種の〕色は赤色である」などのような特称命題との差異の説明がなされるのである。やんば、「gzhi grub」の学習では経量部のシステムに則った存在の分類が学習される。いよいよ各概念間相互の包括関係や同義関係は特に注意される。以上が初級の課題であって、次に中級になると抽象的存在の学割に入る。いよいよ「thal (輪行)」「regyu dang 'bras bu (因心眼)」「spyi dang bye brag (報心體)」「brel ba dang 'gal ba (闇迷境)」などのような論理的思考のために不可欠な諸概念が規定され吟味されるのである。これらの規定の中にはチャペの創始となるのが多く。そして、上級に入ると「thal 'gyur (prasanga 帰謬法)」の学割が行なわれ、「論理関係」がわざりの課題となる。やんば、「ムカハ」学割の本質は、上記のような諸存在の説示であることにながら、それ以後の僧院学習をつづけてゆく上で不可欠になる論争、技術の磨錬、そしてそのための論理的な思考能力の訓練がどういったことが重要な要素なのである。

次の「論理学」を扱う「ヨーリク」の課程では「論理」を対象とする種々の觀点からの分析が試みられ、辨別和が重層的に心を把握するよう構成されてくる。すなわち、「tshad ma」、「rtshad min」(無錯やない者合する論理とか)による分類、「rtog pa」と「rtog med」(外張が伴つかずか)による分類、「rang rig」と「gzhan rig」(外の論理が内のあるか外的である)による分類、「sems」と「sems byung」(心身と心所)による分類などである。いよいよ注目されるのは「ムカハ」の「ムカハ」、「ヨーリク」、「ターリク」などのリクライム課程の三部論理の学習をとおして学習者は正しい論理的な推理とは何らかのものなのか、そしてその推理を駆使してどうかの論争(教義問答)を行なうか、を獲得するのである。推理の基礎となるのは「ムカハ」の「ntshian nyid」である。学習途上で獲得されるあるいは獲得や確認は必ずしもそれに付された定義をとおしてのみ可能である。推理の基礎となるのは「ムカハ」の「ntshian nyid」である。学習途上で獲得されるあるいは獲得や確認は必ずしもそれに付された定義をとおしてのみ可能である。推理の基礎となるのは「ムカハ」の「ntshian nyid」である。彼の頭教哲学者が「ムカハ」の「ntshian nyid pa」と称されるゆえんもそこに存するのである。

彼の「ムカハ」の学割では口頭による問答が最も重要視される。その問答の作法を獲得するのがリクライム課程の重大な目的のひとつである。

僧院内の問答による、学問との対抗戦の形をとる二つの論理学の説明方法がそのまま採用されている。すなわち、論理学の説明方法がそのまま採用されている。すなわち、tshul gsum (因の三種) から説明されるが、学割によればチャペによって説かれていた説であるところ点である。いよいよチャペの影響が見受けられるのである。

やい、「論理学」を扱う「ターリク」では、インペ的な論理学の説明方法がそのまま採用されている。すなわち、tshul gsum (因の三種) から説明されるが、学割によ

では日常的に行なわれる問答はタムチャ一 dam bea' とよばれ、或る一定の区切りがつくまで質問をする者は質問を述べ、答論をする者は答論だけをつりける、あることは答論をする者だけが固定して質問者は交着する、ところは仕方をとる。そして、質問者 (普通 rtsod pa po やくはれる) が与えるきのかけに従つて答論者 (dam bea' ba) が命題 (dam bea' 要) を立て、それに対する論難を質問者が行ない、答論者がそれに対し再び答える、という様に問答が進められていく。質問者が行なう質問は、「thal phyir」とよばれるきわめて形式化された推論式の作法に則つた質問でなければならない。一方、答論者のほうには問答の流れを左右出来る選択権はなく、ただひたすら自らの答論の齊合性のみに心掛けねばならないのである。これら問答の作法の概略については別稿を参考<sup>(33)</sup>。

さて、学習者にとって、このような問答の作法の習得はその後の般若、中觀等々の学習をするためには不可欠のものである。なぜなら、それらの課程で使われるイクチヤのほとんどが「thal phvir」とよばれる問答体で

versität Zürich, 1978, pp. 163-177 セミナーの記述。  
たゞ、A khu rin po che Shes rab rgya mtsho (1803-1875) の「無量書カバーナ」(Lokesha Chandra, *Materials for a History of Tibetan Literature*, Śāsatapitaka Series, Vol. 30, New Delhi, 1963) や 「nram 'grel gyi skhor」セミナー(月川六眞)は、No. 11804 *Tshad ma'i bsdus pa yid kyi mun sel rang 'grel dang bcaas pa*, No. 11805 *Tshad bsdus yid kyi mun sel rigyang pa* が、*grig* の書名が見つかること。

( ) チャペ門の学者たるおもかげてチャペの教師たるのも  
も継承したわけではなく。特に中觀に関しては弟子の多く  
が反対の立場を採ったようだ。BA, p. 334. 参照。

( ) ハヤーキヤンヨウヒューリーでは、「田村恒義」(Kashi-

(一) 「チベット」——「チベット」の詳説。  
 (二) Ibid. 一七頁。井伊武田氏「チベット仏教の問題」  
 『文部省』第1八卷11号、十四年總監覽。

(三) チベット仏教 THE COMPLETE WORKS OF THE GREAT MASTERS OF THE SA SKYA SECT OF THE TIBETAN BUDDHISM 藏洋大庫——大藏八母、娘川藏、1941—1942年刊行書籍叢書 Tshad ma rigs pa'i gter gyi rang 'grel 『般若波羅蜜多經』第3卷  
 (四) 大谷 No. 6138. Rje rin po che bla bzang grags pa'i dhad gyi gsan yig, TTP. Vol. 153, 158-5-3. 今

註

- (註) リの文章形式の創始者はチャペドムルムチの課程のみである。チャペの教學ないのよにリクラムの課程のみなくゲルク派僧院の顯教學習課程全般に影響を及ぼすとしているのである。

(1) サンプ大学間寺の歴史および教學については、岸田斯伯猷「チャベトにおける仏教觀の形成について」『文化』第二十九卷、昭和四〇年、一七一一一七六頁参照。

(2) チャペは自立論証派の諸論師の著書と註釈を書いているのみでなく、チャベハリキールトイの教學を批評して述べられる。THE BLUE ANNALES, Tr. by George N. Roerich, Calcutta, 1949, (以下 BA) pp. 332—334。松本史朗「Tsos kha pa 惠庭の中觀思想について」『日本西藏學余集録』第十七号、昭和五六年の註(2) 参照。

(3) BA, p. 70. 参照。

(4) BA, p. 333. チャペは他より多く大乘經典と註釈を批評している。Leonard W.J. van der Kuijp, Phyapa Chos-kyi seng-ge's Impact on Tibetan Epistemological Theory, TIBETAN STUDIES, Univ. Teil. p. 399.

(5) 松本史朗「Sa skyā pandita の教學に関する一考察」『日本西藏學余集録』第1回目、昭和五八年、七頁参照。

(6) 綱牧克己「Blo gsal grub mtha' について」『總論』第一五号、昭和五八年、pp. 95—111. 参照(4) 及び松本史朗「Tsag tshān pa & Tsos kha pa 球罪及びシヤ」『日本西藏學余集録』第18号、昭和五七年、11—14頁参照。

(7) モハーベのチャンカペ批判についてせ、松本史朗「Tsos kha pa 独白の中觀思想について」『日本西藏學余集録』第17号、昭和五六年、四一七頁。又よび同氏「チャンカペの中觀思想について」『東洋學報』第六二卷第三回、昭和一九年、一七四—一七九頁参照。

(8) 例えばチャペの創始者やおの「Rdzas Idog」について『ハーモニー・シカ』(註(2) 参照) p. 68 が「Rdzas Idog 'di snigar nas sa dge'i mtshan nyid pa kun la graves che zhing」である。

